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Кратко о ситуации в Архангельской области
• Массовое уничтожение безнадзорных животных в среде обитания и в пунктах отлова в 

рамках контроля численности безнадзорных животных и бешенства
• Отсутствие достоверной статистики об эффективности деятельности программы, с 

трендом на увеличение укусов БС граждан
• 516 обращений по укусам БС в 2014 году
• Около 800 обращений по укусам БС в 2016 году, согласно данным Туманова (главный специалист-эксперт 

инспекции по ветеринарному надзору).
• Расхождения в официальной статистике

• Неясная структура расходов бюджета в рамках контроля численности БС
• Проблемные тендеры госзакупок, только часть тендеров выставлена, что скорей всего означает наличие 

намного большего сегмента трат, которые не выставляются как тендеры и проходят как котировки
• Разные районы выставляют разные тендеры – либо только на подбор трупов, либо только на содержание 

собак, затраты на отлов животных не указаны. Это дает повод говорить либо о мошенничестве, либо о 
нарушении ГК РФ (ст. 231  - сроки содержания задержанных безнадзорных животных), либо о жестоком 
обращении с животными (УК РФ 245), либо о всех вышеперечисленных фактах вместе взятых.

• Отсутствие возможности вести любой общественный контроль и введение неоправданных ограничений на 
попытки граждан вернуть свое имущество (собак) или взять понравившееся животное из отлова. Для 
возврата собаки, попавшей в отлов, необходимо участие прокуратуры! Граждане должны подавать запрос в 
прокуратуру, которая будет решать, имеет ли гражданин право вернуть собаку (в каком порядке не ясно) или 
нет.



Почему проблема БС актуальна для населения 
России?

• БС являются основным вектором бешенства для человека. Учитывая изменения 
климата, Архангельская обл. может вскоре оказаться в зоне распространения 
бешенства

• БС наносят людям укусы 

• Контроль численности БС создает весомую нагрузку на бюджет

В теории и на практике доказано, что

Массовое уничтожение безнадзорных собак не в состоянии решить ни одну из 
вышеперечисленных проблем. 

Что же может решить эти проблемы? Отлов-стерилизация-вакцинация и возврат 
неагрессивных животных в среду обитания.



Что такое ОСВВ? 

• ОСВВ - это программа защиты населения от 
рисков, ассоциированных с безнадзорными 
собаками, в условиях когда их присутствие на 
улицах неизбежно.

• ОСВВ разработано Всемирной Организацией 
Здравоохранения

• ОСВВ поддерживается и проводится 
основными организациями по борьбе с 
бешенством (ВОЗ, Продовольственная и 
Сельскохозяйственная Организация ООН, 
Глобальный Альянс по Контролю Бешенства и 
др.) 



ВОЗ об ОСВВ. Принцип единого здоровья «One Health 
Approach» 

ВОЗ провела раунд консультаций под названием «Консультации ВОЗ на тему экологии собак и 
контроля бешенства». Вывод: массовое уничтожение собак не способно решить проблему 
бешенства

1988

……… Ряд работ и конференций ВОЗ и научно-практических наработок, четко указывающих 
на тот факт, что массовое уничтожение не снижает численность БС и не защищает население 
от бешенства собак. 

3 конференция ВОЗ по предотвращению бешенства
Массовая вакцинация собак неоднократно доказывала свою эффективность по контролю 
бешенства собак, в то время как изъятие собак не снижает численность животных и не 
способно контролировать бешенство в долгосрочной перспективе. Следовательно массовое 
уничтожение собак не должно быть частью стратегии по борьбе с бешенством: оно не 
эффективно и может быть контрпродуктивно по отношению к программам вакцинации, 
особенно когда речь идет о свободно передвигающихся (безнадзорных) животных (стр. 80).  
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Рекомендации ВОЗ – массовая вакцинация домашних собак, уничтожение БС для 
предотвращения распространения бешенства. Концепция оказалась провальной. 

До 1988

Российские ветеринарные и санитарные нормы используют рекомендации ВОЗ до 1988 года. Мы 
отстали на 30 лет. 



Что может сделать ОСВВ? 

ОСВВ с Санкт-Петербурге обеспечивает:

1. Защита населения от бешенства собак (рекомендации ВОЗ)

2. Снижение укусов, наносимых БС людям на 37,8%* за 2009-2014 гг (общее снижение 1901 укусов 
– ожидаются данные по снижению за последующие годы). 

3. Косвенное свидетельство о снижении численности БС на основе почти двукратного 
увеличения количества укусов кошек в подотчетный период.

4. Оптимальное расходование бюджетных средств.

При введении ОСВВ в Архангельской области мы могли бы ожидать
1. Снижение укусов БС людей (30-50% в течение 5 лет)

2. Снижение бюджетных затрат до 90%

3. Установка эффективного барьера для проникновения бешенства собак

ОСВВ применяется в развивающихся странах (Индия, Пакистан, ЮАР и др.), а также в развитых 
странах (Италия, Болгария, Греция). Правильное применение ОСВВ везде демонстрирует снижение 
численности БС и количества укусов, защиту от бешенства и снижение экономических затрат.  

*Максимальное снижение числа укусов безнадзорными собаками людей составило 50% в 
Вологодской обл. в течение года после перехода на ОСВВ с массового уничтожения



Сравнение расходования бюджета на контроль 
численности БС в СПб и Архангельской обл. на 100  
тысяч населения

ОСВВ
Массовое уничтожение

Массовое уничтожение безнадзорных животных 
в Архангельской области (1,76 млн руб) дороже 
ОСВВ ( 116 тыс руб) в СПб на 93,4%. При этом в 
СПб идет снижение числа укусов и отсутствуют 
стаи. В Архангельской обл.:
• Ежегодные жалобы на агрессивные стаи
• Предполагаемый* рост количества укусов
• Организация тендеров указывает на 

возможное нарушение законодательства и 
увода бюджетных средств. 

• 2014 год по тендерам возможно отследить 
расходование лишь 1/5 суммы в 20 млн руб. 
2015 год – информация в системе госзакупок 
не найдена.

* Предполагаемый рост – точной информации нет, т.
к. имеются расхождения в официальной статистике



Будущие шаги, или как Вы можете помочь

• Добиться отмены неправомочного Постановления правительства Архангельской 
области от 19.19.2017 № 370-пп, запрещающего забирать животных из отлова и 
посещать станции передержки

• Добиться выведения расходования бюджетных средств на контроль численности 
безнадзорных собак из тени 

• Ввести на региональном уровне регистрацию домашних собак, согласно 
ветеринарным и санитарным правилам (возможно на региональном уровне)

• Организация круглого стола и информационной кампании о необходимости введения 
ОСВВ и  регистрации собак на региональном уровне Архангельского заксобрания и 
на федеральном уровне

• Инициация запроса о закреплении ОСВВ в качестве основного инструмента по 
работе с БС на федеральном уровне


